



## Procès-verbal de la 18<sup>ème</sup> Assemblée générale ordinaire du 13 avril 2024 au Restaurant de l'Avenir de Remaufens

### 1. Ouverture de l'assemblée générale

La Présidente, Madame Madeleine Hayoz, ouvre la 18<sup>ème</sup> Assemblée générale ordinaire de Fribourg Rando, à 09h30, en saluant très cordialement, au nom du comité, les 109 membres présents. Elle accueille en particulier les invités :

Madame Isabelle Chassot, Conseillère aux Etats et vice-présidente de Suisse Rando, notre association faîtière

Monsieur Stéphane Dorthe, Syndic de la Commune de Remaufens

Monsieur Patricio Herrera, Vice-Syndic

Monsieur Julien Cottet, Conseiller communal

Monsieur Pierre-Alain Morard, Directeur de l'Union fribourgeoise du Tourisme

Monsieur Marc Pauchard, Président du comité de l'AFS

Madame Irmgard Floeschinger, Présidente de Genève Rando

Monsieur Youssef Kerbage, Membre du comité de Genève Rando

Monsieur Jean-François Comte, Membre du comité de Jura Rando

Monsieur Jean-François Monney, Membre d'honneur de Fribourg Rando

Chacun peut s'exprimer dans sa langue. Pour faciliter la prise du PV, l'assemblée sera enregistrée.

**La parole est donnée à Monsieur Stéphane Dorthe, Syndic de Remaufens.** Il nous présente sa commune, actuellement en plein développement et riche de nombreuses activités commerciales et de loisirs. La présidente remercie la commune pour son accueil et l'apéritif qui sera offert aux participants à l'assemblée.

### 2. Nomination des scrutateurs

A la demande de la présidente, Messieurs Nicolas Bourguet et Jean-Claude Beyeler acceptent de fonctionner comme scrutateurs.

### 3. Procès-verbal de l'AG du 15 avril 2023

Le PV de l'assemblée générale du 15 avril 2023 est sur le site. Personne ne prenant la parole, celui-ci est accepté à l'unanimité. Des remerciements sont adressés à la secrétaire ainsi qu'à Lukas Brühwiler pour la traduction.

### 4. Rapport de la Présidente

Le comité s'est réuni à 12 reprises en 2023, cela sans compter toutes les autres séances où il a fallu être présents. Voici quelques points importants de l'année écoulée :

Au 31 décembre 2023, Fribourg Rando comptait 1'125 membres.

Le comité a décidé d'insérer un fil rouge dans le programme de randonnée, lui donnant ainsi une attractivité supplémentaire. En 2023, le tour du canton en 12 étapes a connu un grand succès avec la participation de 484 personnes, soit une moyenne de 40 personnes par randonnée. 22 personnes ont reçu un cadeau pour avoir participé à 8 randonnées ou plus.

La deuxième Fête cantonale de la randonnée a eu lieu le 13 août 2023 à Morat. Les 15 randonnées à choix ont attiré 250 participants accueillis à leur retour par une collation particulièrement bienvenue en raison de la chaleur.

En 2023, 1618 personnes ont pris part à nos randonnées. Cela représente une réjouissante augmentation de 40% par rapport à 2022.

La nouvelle loi sur la protection des données entrée en vigueur le 1<sup>er</sup> septembre 2023 a suscité de nombreuses discussions au sein des associations cantonales de randonnée. Chacune d'entre elles doit nommer une personne responsable de la protection des données. Une déclaration vous sera adressée lorsque notre base de données sera en adéquation avec cette nouvelle loi. Dans cette déclaration, la personne responsable doit vous assurer que le traitement des données se fera selon les principes suivants :

**Transparence - Proportionnalité – Conservation – Sécurité.**

Afin que la loi sur la protection des données puisse être appliquée, une nouvelle base de données sur le logiciel Hitobito sera installée. Elle est mise à disposition par Suisse Rando et un support est assuré par des professionnels.

Une nouvelle version du site internet verra le jour en automne.

Les chefs de course sont les piliers de l'association sur lesquels repose le succès de nos randonnées. Nous les remercions pour le temps qu'ils consacrent à Fribourg Rando. L'assemblée les applaudit.

5 nouvelles cheffes de courses s'engagent cette année : Nelly Aebischer, Susanne Andrey, Laura Beccari, Yvonne Chollet et Tatjana Vonlanthen.

7 chefs de course ont démissionné : Colomba Blanc, Dorothée Crettaz, Samuel Duriaux, Paul Keller, Anne-Marie Khamsi, Patrizia Piccinali et Sabine Rodens.

Tous sont sincèrement remerciés.

Pour soutenir le comité, il a été décidé d'élargir la compétence de la commission technique. Les 4 chefs de courses, qui la composent apporteront leurs avis et propositions dans tous les domaines les concernant.

La présidente remercie du fond du cœur les membres du comité pour leur travail au service de notre association. 2500 heures de bénévolat sont effectuées chaque année. Cet engagement de temps et d'énergie est remarquable.

Le comité a besoin de renfort. Si vous êtes à l'aise avec les outils informatiques et que vous aimez travailler en groupe, rejoignez-nous, vous êtes les bienvenus.

Monsieur Henri Gogniat a quitté le comité au mois de février après y avoir œuvré durant 5 ans. Durant son mandat, il s'est occupé du site internet et d'une banque de données. Nous le remercions vivement et lui souhaitons le meilleur pour l'avenir.

Nos relations et partages d'idées et d'expériences avec les différentes associations cantonales de randonnées pédestres ainsi qu'avec Suisse Rando sont très enrichissantes. Un merci particulier est adressé à Neuchâtel Rando, Jura Rando et Genève Rando pour la mise à disposition de documents, le soutien et les conseils fournis avec gentillesse et compétence.

Nous remercions l'Union Fribourgeoise du Tourisme en la personne de son directeur, Monsieur Pierre-Alain Morard pour les bonnes relations et leur soutien financier.

Des remerciements sont aussi adressés à l'ensemble de nos partenaires qui nous accompagnent et nous soutiennent financièrement depuis des années.

Merci à vous chers membres pour tous vos messages, vos paroles, votre présence qui font chaud au cœur et nous encouragent à donner le meilleur de nous-même.

Pour rendre hommage et exprimer notre sympathie aux familles et amis de nos membres décédés en cours d'année, nous respectons un moment de silence.

La présidente termine ici son rapport, elle remercie les personnes présentes pour leur confiance et leur attention et souhaite longue vie à Fribourg Rando.

Personne ne désirant prendre la parole, le rapport de la présidente est approuvé à l'unanimité.

**Allocution de Madame Isabelle Chassot, Conseillère aux Etas et vice-présidente de Suisse Rando**

Madame Chassot nous apporte les salutations du comité et de la direction de Suisse Rando. Cela fait 90 ans cette année que cette association œuvre à la promotion de la randonnée pédestre. Les petits panneaux jaunes balisent 65'000 kilomètres de chemins qui nous permettent de découvrir la Suisse et toutes les régions de notre canton. La randonnée figure maintenant dans la liste suisse des traditions vivantes. Madame Chassot salue la collaboration avec les associations cantonales. Le travail des bénévoles assure la poursuite de la randonnée, cette activité transgénérationnelle qui allie santé, sport, loisir et culture.

De nombreux enjeux attendent Suisse Rando. La cohabitation avec les autres usagers des sentiers nécessite de la bienveillance, de la politesse et du soin dans la rencontre de l'autre.

Madame Chassot remercie notre présidente pour sa grande contribution, avec l'Union Fribourgeoise du Tourisme, à l'organisation de la prochaine assemblée générale de Suisse Rando à Morat. Sa présentation est chaleureusement applaudie.

## **5. Comptes 2023**

Madame Cornelia Bongers, trésorière, présente les comptes.

Comptes de résultat : les produits d'exploitation s'élèvent à CHF 91'519.65 contre CHF 99'907.85 en 2022. Les charges d'exploitation se montent à CHF 115'535.44 contre CHF 91'140.80 en 2022. Le résultat d'exploitation présente une perte de CHF 14'178.55.

La perte apparaissant au bilan de cette année est liée aux frais engendrés par la fête de la randonnée et à divers investissements imprévus dans le domaine informatique. La santé financière de l'association n'est cependant pas menacée. Les revenus sont stables, il y a des réserves et le comité va être attentif à limiter les dépenses. La gratuité des randonnées ne sera cependant pas reconduite en 2025. Un montant de 5 CHF pour les membres et 10 CHF pour les non-membres sera à nouveau demandé comme contribution au défraiement des chefs de courses.

## **Rapport des vérificateurs**

Madame Katharina Lanzrein et Monsieur Serge Blanc, ont révisé les comptes avec Madame Cornelia Bongers. Monsieur Blanc donne lecture de leur rapport. Il informe l'assemblée que les comptes sont tenus avec soin et exactitude et propose de les accepter en l'état.

## **Approbation et décharge**

Un membre s'interroge sur une différence du montant des impôts. La trésorière le renseigne et informe l'assemblée que les comptes détaillés sont disponibles sur demande. Personne d'autre ne souhaitant prendre la parole, les comptes sont acceptés à l'unanimité des membres présents qui en donnent décharge à la trésorière et au comité. La trésorière est remerciée pour son excellent travail.

La présidente apporte quelques compléments aux explications de la trésorière sur les comptes.

## **6. Présentation du budget 2024**

Madame Cornelia Bongers commente le budget 2024. Produits d'exploitation CHF 90'050.00. Charges d'exploitation CHF 86'730.00. Bénéfice d'exploitation CHF 3'070.00. Les frais publicitaires vont être diminués mais une augmentation des frais de formation des chefs de courses ainsi que de nouveaux frais informatiques sont prévus.

Selon l'article 16 de nos statuts, l'approbation du budget est de la compétence du comité. Ce dernier a été approuvé lors de la séance du comité du 15 mars 2024.

## **7. Rapport du responsable du programme**

Monsieur Jean Périsset étant excusé aujourd'hui, il donne une formation pour les juges-arbitres en athlétisme, il a transmis son rapport à la présidente qui le présente à l'assemblée.

Nombre de randonnées : 66

Nombre de randonnées annulées : 11

Nombre de séjours : 3

Nombre de séjours annulés : 2

Nombre total de participant-e-s : 1618

Madeleine Hayoz est fière d'annoncer, que selon les statistiques et par rapport au nombre de membres, les fribourgeois sont ceux qui randonnent le plus au niveau suisse.

## **Programme de randonnées accompagnées 2024**

Thème pour 12 randonnées : Les arbres remarquables du canton de Fribourg. Ces randonnées, à la découverte des arbres les plus spectaculaires, nous emmèneront dans tous les districts.

Le programme 2024 comprend 58 randonnées et 2 séjours. Nous essayerons d'organiser plus de séjours l'année prochaine.

## **8. Election d'une membre au comité**

La présidente donne la parole à Nicole Putallaz. Celle-ci se présente à l'assemblée. Elle fonctionnera comme secrétaire. Sa nomination est acceptée par acclamation.

Nicole Putallaz remercie les membres présents et profite de cette occasion pour remettre un bouquet à la présidente en reconnaissance pour son dévouement et l'immense travail qu'elle fournit au service de Fribourg Rando.

## **Election d'un membre d'honneur**

La présidente s'adresse à Monsieur Serge Blanc, chef de course. Elle le remercie pour les nombreuses et belles randonnées qu'il a guidées et propose à l'assemblée de le nommer Membre d'honneur de Fribourg Rando pour ses 15 ans d'activité au service de notre association. Cette nomination est acceptée par acclamation et Monsieur Blanc reçoit son diplôme des mains de la présidente.

Serge Blanc remercie ses collègues chefs de courses pour la bonne entente, ainsi que le comité, particulièrement Jean Périsset qui apporte ses compétences et son soutien avec une grande disponibilité. Il rappelle l'importance des échanges lors des randonnées, ne pas seulement se croiser mais se rencontrer.

**Allocution de Monsieur Marc Pauchard, nouveau président de l'Association Fribourgeoise du Sport.**

Monsieur Pauchard, nous présente son association, avec, entre autres, ses nombreuses missions : Promouvoir l'activité physique en respectant la santé, défendre l'éthique sportive, sensibiliser à la lutte contre le dopage, faire le lien avec les autorités, sensibiliser le public à la cause du sport, diffuser des informations, soutenir les clubs et les fédérations, répartir les dons de la Loro, etc.

**9. Divers**

**Monsieur Pierre-Alain Morard**, directeur de l'Union Fribourgeoise du Tourisme, prend la parole pour remercier Fribourg Rando pour la bonne collaboration. Il se réjouit de la présence de la prochaine assemblée générale de Suisse Rando à Morat pour mettre en valeur les 1800 km de sentiers fribourgeois. Il relève la qualité du travail des 35 baliseurs engagés bénévolement. L'UFT travaille à maintenir la sécurité des randonneurs, les problèmes sont relayés aux personnes compétentes et signalés sur Suisse Mobile. La cohabitation avec les autres usagers est un autre des défis à relever. Il reprend la devise de Fribourg Rando « Un jour de sentier, sept jours de santé » pour souhaiter bon vent à notre association.

**Madame Marguerite Gogniat**, membre et épouse de Monsieur Henri Gogniat, membre démissionnaire du comité, demande la parole pour compléter la simple annonce de démission de son mari. Elle nous informe que celui-ci s'est assuré de permettre la continuité de son travail en transmettant le matériel et les informations nécessaires à Jean Périsset qu'il continue d'accompagner. Selon Madame Gogniat, c'est la dynamique relationnelle au sein du comité qui a motivé la démission de son mari. Elle souhaite que chacun soit mieux respecté. Son mari et elle resteront membres randonneurs de l'association.

La présidente remercie Madame Gogniat pour son témoignage. Elle rappelle les obligations inhérentes à la sécurité informatique, remercie encore Henri Gogniat pour son travail et ne souhaite pas s'exprimer plus longuement sur cette intervention.

Un **nouveau membre**, demande si nous avons des casquettes à disposition des membres. La présidente répond que ce n'est pas le cas mais que nous allons y réfléchir. Madame Isabelle Chassot informe qu'il est possible d'en acheter sur le site de Suisse Rando.

**Monsieur et Madame Berguerand** ont demandé par mail s'il était possible de mettre plus de randonnées en semaine. La présidente répond qu'il y en a 4 ou 5 par année, mais que nous n'en mettons pas plus car elles ont peu de succès.

**Madame Hayoz** rappelle à l'assemblée que son mandat prendra fin en 2026 après 11 ans de présidence et que Fribourg Rando cherche une personne pour lui succéder. Les propositions des membres sont les bienvenues.

La présidente clos cette assemblée générale à 11h10 en remerciant les membres présents pour leur participation et les invite à se rendre à l'apéritif offert par la commune de Remaufens.

La secrétaire de Fribourg Rando  
Nicole Putallaz